
Ata da décima primeira Reunião Ordinária da Congregação do Instituto de Ciências Humanas e 

Letras (ICHL) da UNIFAL-MG, realizada no dia vinte e oito de fevereiro de 2013, às 13:45 horas, 

na sala V 015, no Pavilhão V da Unidade Educacional I do campus Alfenas. Estiveram presentes na 

reunião os seguintes docentes do quadro permanente do Instituto: Paulo Denisar Vasconcelos Fraga, 

Sandro Amadeu Cerveira, Ítalo Oscar Riccardi León, Adaílson José Rui, Fabiana de Oliveira, 

Fernanda Aparecida Ribeiro, Marcos Lobato Martins, Marcelo Hornos Steffens, Lucas Cid Gigante, 

Leonardo Turchi Pacheco, André Luiz Sena Mariano, Claudia Gomes, Celso Ferrarezi Junior, 

Aparecida Maria Nunes, Mario Danieli Neto, Paulo César de Oliveira, Ronaldo Auad Moreira, 

Célia Weigert, Adriano Pereira Santos, Gleyton Carlos da Silva, Geovania Lucia dos Santos, 

Cristiane Fernanda Xavier, a TAE Juliana de Carvalho e o Secretário do ICHL Bruno Fernando de 

Oliveira. A reunião foi coordenada pelo Diretor do Instituto de Ciências Humanas e Letras, Prof. 

Paulo Denisar Vasconcelos Fraga, sendo a Pauta da Reunião a seguinte: 1. Eleições no ICHL; 2. 

Regimentos DCH e DL; 3. Afastamento para Pós-Doutorado; 4. Centro de Estudos de Idiomas no 

ICHL; 5. Programa de Pós Lato Sensu; 6. Comunicações e assuntos gerais. O prof. Paulo Denisar 

abriu a reunião com o seguinte ponto de pauta: 1. Eleições no ICHL: O prof. Paulo Denisar 

observa que tomou posse no cargo no dia treze de maio de 2011. Lembra que, de acordo com o 

Regimento do ICHL, a Comissão Eleitoral deve ser organizada no máximo a 60 dias do fim do 

mandato, e a eleição é recomendada para 30 dias antes do mesmo. Na sequência manifesta 

preocupação com o período do processo eleitoral poder coincidir com o do recesso do calendário 

letivo no mês de abril. O prof. Sandro Amadeu, Vice-Diretor do ICHL, afirma que a atual gestão 

não deseja prorrogar o mandato. O prof. Paulo Denisar explica que, pelo Regimento do ICHL, as 

eleições para os Departamentos não necessitam ocorrer ao mesmo tempo, nem em pleito único com 

as da Direção do ICHL. Destaca que nas primeiras eleições isso ocorreu porque havia um único 

fórum colegiado, que era a Congregação, então formada por todos os docentes do ICHL. Mas que 

depois se formaram os Departamentos, com suas Assembleias próprias, as quais devem agora reger 

suas respectivas eleições. Ele esclarece sobre a composição da Comissão Eleitoral segundo o 

Regimento do ICHL e consulta os membros da Congregação sobre o procedimento para a 

indicação, pelo DCE, dos representantes estudantis para compor a Comissão. A Direção do ICHL 

fica autorizada pela Congregação a oficiar o DCE solicitando indicação da representação estudantil, 

sendo que a Comissão Eleitoral será formalmente constituída e aprovada na próxima reunião da 

Congregação, prevista como Reunião Extraordinária para a semana seguinte. 2. Regimentos DCH 

e DL: O prof. Paulo Denisar informa que a profa. Rosangela Aparecida fez uma apreciação jurídica 

nos regimentos dos Departamentos e que se disponibilizou a trabalhar junto à Congregação para dar 

uma redação final aos mesmos, mas que provavelmente não pode vir a esta reunião. Neste momento 

o prof. Sandro Amadeu intercede manifestando ter tomado ciência de perda de familiar da profa. 

Rosângela. Diante disso, o prof. Paulo Denisar sugere que o ponto seja suspenso e pautado em 



reunião posterior, quando a profa. Rosângela puder se fazer presente; e sugere, em nome da 

Congregação, uma pequena nota de pesar e solidariedade à professora e sua família. Ambos as 

sugestões têm a concordância dos colegas. 3. Afastamento para Pós-Doutorado: O prof. Paulo 

Denisar comunica a solicitação de afastamento integral para estágio de Pós-Doutorado junto a 

Universidade do Minho, em Portugal, da profa. Helena Felício, no período de 01.set.2013 a 

31.ago.2014. Informa que a professora apresentou a documentação necessária e tem a anuência da 

coordenação do Curso de Pedagogia. O coordenador, prof. André Luiz, manifesta-se positivamente, 

informando que o corpo docente do curso tem totais condições de assumir a carga horária 

ministrada pela professora durante o seu afastamento. O prof. Marcos Lobato questiona se há 

critérios definidos para esses afastamentos. O prof. Celso Ferrarezi informa que essas solicitações 

devem ser analisadas no âmbito dos departamentos. A profa. Geovania Lucia complementa que 

solicitações de afastamento integral só são encaminhadas para serem dirimidas de acordo com 

critérios da Congregação caso o Departamento não consiga resolvê-las em seu âmbito. O prof. 

Paulo Denisar consulta os presentes, que aprovam a solicitação. 4. Centro de Estudos de Idiomas 

no ICHL: O prof. Paulo Denisar deu ciência aos presentes do Memo. nº 141/2012/GAB/REI, 

solicitando análise da possibilidade de criação de um Centro de Estudos de Idiomas no ICHL 

visando a capacitação de alunos para o Programa Ciência Sem Fronteiras. O prof. Paulo Denisar 

passou a palavra ao prof. Ítalo Oscar para que ele explicasse a natureza da proposta. Após uma 

breve discussão, decidiu-se pela formação de uma Comissão para Estudo Sobre a Criação do Centro 

de Estudos de Idiomas no âmbito do ICHL, composta pelos seguintes docentes indicados: prof. 

Ítalo Oscar, indicado como presidente, e profs. Celso Ferrarezi, Ronaldo Auad e Fernanda 

Aparecida. 5. Programa de Pós Lato Sensu: O prof. Paulo Denisar passa a palavra ao prof. Ítalo 

Oscar, Chefe do Departamento de Letras, para explicar o ponto. O prof. Ítalo comunica que a 

proposta de Curso de Pós-Graduação Lato Sensu intitulado Literatura, Linguagem e Outros Saberes 

foi elaborada pela profa. Aparecida Maria e composta por docentes lotados no ICHL. Nesse sentido, 

o prof. Ítalo informa que, em função do ônus dos trâmites burocráticos, aprovou ad referendum no 

Departamento de Letras, encaminhando para apreciação da Congregação. Após analisado pela 

Congregação, entendeu-se que a proposta deve ser devolvida à coordenação da mesma para 

complementação de documentos necessários. 6. Comunicações e assuntos gerais: A) A profa. 

Fabiana comunica que, a convite da Reitoria, integra Comissão para Criação de cursos para 

Atendimento de Demanda de Educação Continuada (Formação Inicial e Continuada de 

Professores). Ela reforça que por ora se trata de um comunicado e que a proposta será composta por 

professores externos da Unifal-MG pelo fato de a grande maioria dos professores da casa já 

receberem bolsa. Foram antecipadamente indicados os nomes dos professores André Luiz como 

parecerista do curso de especialização e de Elaine Ribeiro como parecerista do curso de 

aperfeiçoamento. B) O prof. Paulo Denisar comunica o recebimento de um documento do NDE do 



Curso de História, referente à aprovação pela Congregação da proposta de Mestrado Profissional 

em História na área de Península Ibérica. O prof. Paulo Denisar ressalta que como o documento não 

é um recurso à aprovação do referido curso pela Congregação, que se trata apenas de dar ciência do 

teor do documento, que passa a ser lido em seguida. C) O prof. Paulo Denisar comunica que a 

Progepe respondeu à solicitação do ICHL para automatização do Adicional Noturno esclarecendo 

que tal procedimento não é possível devido a legislação vigente. D) O prof. Paulo Denisar 

comunica que a Direção do ICHL consultou sobre a possibilidade de renovação dos contratos dos 

professores temporários, ao que a Progepe respondeu negativamente, mas observando que há 

expectativa de que uma portaria seja editada sobre o assunto. E) O prof. Paulo Denisar comunica 

que recebeu da Progepe memorando dando ciência de que, doravante, os Concursos serão 

gerenciados pela Copeve e não mais pela Progepe. F) O prof. Paulo Denisar comunica que recebeu 

memorando da Proplan informando que as Unidades Acadêmicas terão que pagar uma parte das 

diárias dos motoristas e gastos com veículos utilizados. G) O prof. Paulo Denisar comunica que 

recebeu email da Reitoria solicitando indicações para banco de nomes para compor comissões de 

sindicância. Sem mais a tratar, o Prof. Paulo Denisar agradeceu a presença de todos e deu por 

encerrada a reunião, e eu, Bruno Fernando de Oliveira, fiquei encarregado de lavrar a presente ata, 

que assino abaixo junto aos demais presentes. 

Prof. Paulo Denisar Vasconcelos Fraga:________________________________________________ 
Prof. Sandro Amadeu Cerveira:______________________________________________________ 
 
Prof. Ítalo Oscar Riccardi León:______________________________________________________ 
 
Prof. Adaílson José Rui:____________________________________________________________ 
Profa. Fabiana de Oliveira:__________________________________________________________ 
 
Profa. Fernanda Aparecida Ribeiro: ___________________________________________________ 
 
Prof. Marcos Lobato Martins:________________________________________________________ 
Prof. Marcelo Hornos Steffens:_______________________________________________________ 
 
Prof. Lucas Cid Gigante:____________________________________________________________ 
Prof. Leonardo Turchi Pacheco: ______________________________________________________ 
 
Prof. Gleyton Carlos da Silva:________________________________________________________ 
 
Prof. André Luiz Sena Mariano:______________________________________________________ 
Profa. Claudia Gomes: _____________________________________________________________ 
 
Prof. Celso Ferrarezi Junior:_________________________________________________________ 
Profa. Aparecida Maria Nunes:_______________________________________________________ 
 



Prof. Mario Danieli Neto:___________________________________________________________ 
Prof. Paulo César de Oliveira:________________________________________________________ 
 
Prof. Ronaldo Auad Moreira:________________________________________________________ 
Profa. Célia Weigert:_______________________________________________________________ 
 
Prof. Adriano Pereira Santos:________________________________________________________ 
 
Profa. Geovania Lucia dos Santos:____________________________________________________ 
Profa. Cristiane Fernanda Xavier:_____________________________________________________ 
 
TAE Juliana de Carvalho:___________________________________________________________ 
 
Representantes discentes:___________________________________________________________ 
 
Secretário do ICHL 
Bruno Fernando de Oliveira:_________________________________________________________ 


